
 

证券代码：002019                       证券简称：亿帆医药 

 

亿帆医药股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                编号：2022001 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 

外部机构： 

上海证券：黄卓、张林晚；上投摩根基金：朱晓龙、钱正昊、翟旭；

国泰基金：王维；易方达基金：杨桢霄、张琦；汇添富基金：李丽；

景顺长城基金：姜雪婷；工银瑞信基金：李善欣、李乾宁；华夏基

金：李平祝、陈斌；中融基金：杜伟；信达澳银基金：李点典；建

信基金：郑丁源；光大保德信基金：陆海燕；华泰柏瑞基金：盛夏、

方峻；中欧基金：王琪；浦银安盛基金：刘诗瑶；天弘基金：张秀

磊、王斌；宝盈基金：杨献忠；华商基金：侯瑞；融通基金：孙卫

党；泰达宏利基金：张帅、赖庆鑫；华宝基金：丁靖斐、张金涛；

招商基金：任绍聪；富荣基金：李天翔；长盛基金：周思聪；中海

基金：梁静静；东吴基金：毛可君；诺安基金：赵森、陈衍鹏；华

宝兴业基金：徐程惠；中信保诚基金：杨强；长安基金：戴晨乐；

天治基金：王漪昆；金信基金：廖星昊；广发基金：陈甄璞；国寿

安保基金：刘志军；浙商基金：白玉； 

人保养老：王晓琦；人保资产：田垒；前海人寿保险公司：吴伟；

香港泰康资产管理公司：刘勍；人寿养老：张树声；长江养老：戴

颖；招商信诺人寿保险：王倩；平安资产管理公司：俞冰；新华资

产：刘婷；太平资产：刘晟； 

渤海汇金资管：纪钢；南土资管：许智涵；上海彤源投资：苑建；

世诚投资：姚文；上海理成资产：王烨华；歌斐资产：林佳；上海



楹联投资：应振洲；正享投资：袁婷婷；凯丰投资：刘建；上海尚

雅投资：张晔；进化论资管：廖仕超；国信弘盛私募基金：杨嘉；

深圳恒博投资：吴波；江亿资本：贺长明；安和资本：王珏等机构

及个人投资者 125 人。 

 

公司人员： 

亿帆医药董事会秘书冯德崎先生 

亿帆医药原料药事业部研发负责人白彦兵先生 

 

邀请嘉宾： 

Amyris 公司中国区总经理赵立山博士 

 

时间 2022 年 1 月 16 日 20:00 

地点 亿帆医药办公室 

形式 电话会议 

交流内容及具体

问答记录 

1、近期维生素市场报价变动较大，维生素涨价的原因？ 

答：维生素 B5 是公司重要的产品之一，公司在维生素 B5 领域已有

20 多年的经验，产品从很小的年产量到目前全球市场龙头地位，一

步一个脚印，在技术、成本控制、质量保证、产品品牌及客户服务

等方面均具有竞争优势；但是就维生素 B5 产品而言，技术革新并不

明显，一旦产品价格上涨，就会有新进入者加入到市场竞争，打破

供需平衡。所以公司认为，未来只有兼具突破性技术、环保友好及

成本优势的企业，方可颠覆原有竞争格局，在下一轮行业洗牌中胜

出。当前，公司始终坚定既定的发展战略及规划，通过技术突破与

创新来强化自身在维生素行业中的领先地位，并通过自主研发与合

作研发相结合的方式，持续加大维生素新产品的研发投入，尤其与

美国 Amyris 公司达成多项维生素产品战略合作，充分利用 Amyris

公司在合成生物技术领域中的优势，寻求技术革新，研发新产品，

丰富维生素产品线，利用公司现有在维生素 B5 及原 B5 领域的营销



网络及市场地位，谋求更健康发展。 

我们也关注到目前维生素 B5 市场行情向好，部分厂家报价提升的情

况。一方面，（1）2020 年年中以来，维生素 B5 产品价格一路下滑，

持续一年半之久，价格已降到历史低位水平，因公司有技术及成本

优势，即使产品价格相对较低，仍有利润，且公司还有相对稳定的

医药业务进行补充，经营压力相对还好。而其他一些业务相对集中

的维生素企业，经营压力可能会较大；（2）疫情期间，物流成本大

幅提升，主要原材料持续上涨，成本和费用的增长，导致终端产品

价格有上涨趋势；（3）冬奥会对周边地区的工业企业的产量可能也

会有一些影响，因而本次行情向好，在一定的预期之中。 

2、赵立山博士介绍 Amyris 公司基本情况，以及与公司合作的原因？ 

答：（1）首先，Amyris 公司是首家拥有合成生物技术在美国纳斯达

克证券市场上市的公司，为综合可再生产品公司，利用其工业合成

生物学技术平台对微生物进行改造（主要是酵母），将植物来源糖转

化为各种分子，所得到的产物可以广泛应用于维生素、甜味剂等各

个产品之中，Amyris 公司用发酵生物技术自主研发的法尼烯是生产

维生素产品的核心原材料，此外，Amyris 公司还拥有较强的商业化

能力，将更多产品推向了产业化，如青蒿素、法尼烯、角鲨烷等； 

（2）选择亿帆医药作为 Amyris 公司的战略合作伙伴的原因？ 

中国是全球制造大国，比如维生素，大部分产能在中国，所以合成

生物学在中国的发展是有巨大的潜在优势，所以我们在 4 年前，就

非常关注中国市场，希望利用技术革新，推动化工工艺向生物制造

的转型，我们需要找一个中国企业，尤其是合成生物方面拥有经验

的战略合作伙伴； 

亿帆医药是一家全球性的公司，在维生素领域拥有超过 20 年的经验，

尤其是产业化上拥有丰富的经验；其次，亿帆医药董事长及亿帆医

药原料药团队都非常的专业，对维生素领域拥有较强的前瞻性和注

重研发投入的决心，对合成生物学技术也非常认可，增强了双方成

功合作的信心，截止目前 Amyris 公司与亿帆医药已就多个产品达成



战略合作。亿帆医药既是我们在中国的重要合作伙伴，也是我们为

数不多的全球战略合作伙伴。我们合作的多个产品中，第一个维生

素产品目前已完成第三项里程碑，有望 2022 年完成第四个，也是最

后一个里程碑。其他合作产品也顺利推进中。 

3、合成生物技术在生产的过程中能够起到减少污染，降低成本的效

果，在与亿帆的合作过程中，Amyris 公司能给亿帆医药在环保和成

本上带来哪些优势？ 

答：合成生物学技术是一个非常环保的工艺，是一项绿色友好的技

术，它主要是通过先进的基因工程去改变微生物，通过发酵去生产，

整个过程运用的原料是可持续的，发酵过程中，较化工工艺污染也

比较小，优势明显。在过去 Amyris 公司运用合成生物技术新工艺开

发的多个产品中均得到验证。同时，在成本上，比现有成本有较大

的优势，在开发工艺的时候，Amyris 公司考虑的几个关键要素是：

少污染、高质量、低成本，只有这样才具备更大的竞争优势，相信

这些竞争优势，在与亿帆医药合作的产品中也能得以体现。 

4、公司认为与 Amyris 公司合作能够带来哪些优势？ 

答：公司非常注重与 Amyris 公司的合作，希望通过合作，实现双方

的协同与共赢。 

（1）一方面公司本身非常重视研发，公司在维生素 B5 和原 B5 深耕

20 多年，已在技术、产能、成本、产品质量及客户服务等方面取得

竞争优势，而这其中最重要的是技术优势，是我们通过自主开发与

产学研合作方式成功开发的创新性的 D-泛解酸内酯酶拆解技术，解

决了产量及环保问题，这一技术获得国家发明二等奖（当年一等奖

空缺）； 

（2）在做大做强维生素 B5 及原 B5 等原料药产品，继续在产品研发、

质量、产量及市场占有率保持全球领先水平的基础上，以现有产品

为纽带，不断整合上下游资源，扩大与丰富原料药产品线一直是公

司既定的发展战略之一。我们深知单一产品价格波动对公司业绩带

来的影响，也坚信未来维生素行业将以突破性的技术进步、良好的



成本控制和环境友好型的制备技术等趋势为出发点的企业，方可颠

覆原有竞争格局。在新的维生素产品布局与开发方面 ，公司坚持通

过自主研发与合作研发相结合的方式，会考虑哪些产品能运用新技

术，因而关注到合成生物学的技术。目前，合成生物学技术，国内

起步比较晚，美国比较领先，因为这方面投入需求比较大，通过分

析比较，公司决定选择 Amyris 公司作为战略合作伙伴，首先 Amyris

公司是合成生物学全球领先公司之一，有很多技术平台，在酶工程、

菌种构造与筛选及高通量筛选等方面，拥有绝对的技术优势；且和

公司的研发领域有较高的契合度，在原料、化妆品等方面均有布局； 

Amyris 公司重视商业化和产业化，也有较多产品走到了产业化阶段，

商业化能力强，比如青蒿素、角鲨烷、法尼烯、甜味剂 Reb M 等，

不仅在基础领域，也在工程研究也展示了较强实力。 

5、角鲨烷，Amyris 公司会和亿帆医药合作吗，目前的合作中，都

是排他的吗？ 

答：（1）目前，公司和 Amyris 公司就角鲨烷已经开展合作，公司负

责该产品在中国的销售；另一方面，公司运用角鲨烷在皮肤上的保

湿、提亮肌肤等功效，已开发了更好用的终端护肤产品；（2）目前

双方的合作都是排他的。 

6、请公司介绍下亿一生物在研创新药的进展？ 

答：（1）F-627 的进展 

2015 年公司制定了“整合、创新、国际化”的中长期发展战略，对新

产品的研发决心很大，不过公司在研创新生物药的研发时间确实较

长，可能也有投资者在担心，甚至是质疑。然而新药研发，尤其是

在欧美成熟药品市场进行新药研发，确实非常艰辛，F-627 从研发到

目前，已经超过 10 年，这既是亿一生物、亿帆医药新药研发的一个

历程，也是中国创新药走出国门的一个经历。具体到 F-627 产品，2021

年也取得了一些节点性的里程碑的进展。2021 年 3 月，亿一生物向

FDA 提交了 F-627 的 BLA 申请，并于 5 月份获得正式受理；很快进

行技术审评，并进行多轮的反馈和沟通，2021 年 12 月 FDA 与亿一



生物的最后一次沟通会，并未就技术审评提出较多挑战或关键性的

问题和影响。因而 F-627 整个研发历程虽较慢长，也很艰辛，但一直

向好的方向发展，无论是临床方案的设计，还是临床试验结果等都

很扎实。2021 年 9 月，公司向欧盟提交新药注册申请并获受理；2021

年 8 月，亿一生物与正大天晴子公司签订中国境内商业化战略合作

协议，将中国境内商业化权益转让给正大天晴，本次协议的签署是

正大天晴对亿一生物研发实力的认可，同时也是对产品上市后商业

化价值的认可；在中国 F-627 预计在 2022 年春节后提交上市申请。

在美国和欧盟的审评结果取决于对北京亿一原液的现场GMP审查时

间，因疫情影响，时间存在不确定性。 

（2）F-652 的进展 

2021 年，F-652 在 GVHD 及 AH 的适应症上并没有较多的节点性进

展，考虑疫情、成本及临床效率，在 2021 年并没有启动上述适应症

的 IIB 临床试验；2021 年，亿一生物取得中国境内开展慢加急性肝

衰竭（ACLF）的 II 期临床试验许可，在不到 3 个月的时间，完成首

例入组，希望利用在中国境内推进临床试验的效率获得更多有关

F-652 的临床数据，验证 F-652 的安全性及有效性。 

7、F-652、F-627 会走突破性研究吗？ 

答：F-627 不会，F-627 将于 2022 年春节后在中国提交 NDA 申请， 

由于 F-627 成功获得国家新药创制项目，希望能够获得优先或加速审

批的资格；在美国，亿一生物计划开展与原研药的差异化临床试验，

提升 F-627 上市后的商业化价值；F-652 的 AH 适应症，目前样本数

据较少，拟在完成整个 II 期临床试验后，获得更多临床数据后再申

请突破疗法。 

8、公司代理的佰通胰岛素，11 月进入集采，胰岛素业务情况如何，

未来市场展望？ 

答：胰岛素产品具有较强的专业性。虽市场空间巨大，但新进入者

要想快速取得市场份额存在一定难度，也有一定挑战。2021 年 11 月，

国内胰岛素专项集采，对包括公司在内的胰岛素新进入者，均是一



个机会。 

2018 年 3 月，公司取得佰通公司人胰岛素注射液系列产品除波兰市

场以外的全球代理权，并于 2020 年开始负责国内市场的销售，但是

市场占有率非常小，本次专项集采三个不同规格胰岛素产品都以 A

类中选，在保持原有量的基础上，可以取得诺和诺德、礼来调出的

市场份额，对公司来说将是一个增量； 

另一方面，我们在 2018 年就布局了糖尿病领域，2018 年我们取得三

代胰岛素类似物技术，目前赖脯胰岛素研发取得关键性进展，进入

到临床用药规模化生产阶段，完成了从实验室到中试到规模化生产

阶段，即完成了可生产出符合药品质量标准的技术验证工作，预计

2022 年启动赖脯胰岛素类似物的临床试验。如果公司胰岛素类似物

能够研发成功，将进一步强化公司在糖尿病领域的布局。 

9、公司中药领域的布局？ 

答：2014 年以来，公司围绕血液肿瘤、皮肤及妇儿领域并购整合了

包括复方黄黛片、除湿止痒软膏、小儿青翘颗粒、妇阴康洗剂、皮

敏消胶囊及疤痕止痒软化乳膏等独家中成药产品，以补充与丰富公

司产品线。当时，市场投资者对公司在中成药领域进行的布局存在

一定的担心与质疑，认为公司在维生素、中成药及生物创新药领域

均有布局，业务不够清晰。公司将重视市场的关注，在坚守法规的

前提下，在未来的定期报告中尽可能清楚明了地展现公司各业务领

域的经营情况；同时公司也始终坚持“整合、创新、国际化”的中长期

发展战略，在做大做强现有业务的基础上，注重创新，加大研发投

入，不断丰富产品线。在新药品研发方面，始终坚持“经典发现、经

典创新，以科学验证的方式，取得价值产品”的原则，也坚信发展中

药（中成药）这一民族医药是企业的使命。目前公司拥有的近 40 个

独家品种（含独家剂型或规格）中，在 2017 年及 2019 年国家医保

目录调整中，新增 13 个国家医保目录产品，其中复方黄黛片、麻岑

消咳颗粒为 2017 年和 2019 年的医保谈判目录产品。公司已成为拥

有独家产品，尤其是独家医保或基药产品数量较多的国内医药企业



之一，已形成比较丰富的差异化优势的专科产品线的产品优势。 

2021 年公司核心产品已明显放量，531 品种属性不断显现，近 2 年

来每年均保持 50%以上的增长。复方黄黛片作为中药创新药可与化

药三氧化二砷注射液媲美，已占据早幼粒白血病（APL）60%的市场

份额，2021 年除湿止痒软膏软化乳膏年销量突破 500 万支，小儿青

翘颗粒年销量突破 690 万盒。随着公司 531 产品在更多公立医疗机

构的销售，公司对这些产品未来的市场表现充满信心。 

公司另一个在研创新中成药断金戒毒胶囊原先是一款民间验方， 

2020 年正式启动临床试验，2021 年完成 Ia 期临床试验，达到预设终

点，目前正在进行 Ib 的临床实验。2021 年 11 月，公司在云南与中

国的戒毒专家、民族医药的审评专家顺利举办了断金戒毒胶囊 Ia 期

临床试验总结会和 II 期临床试验方案启动会。断金戒毒胶囊于 2021

年同时也获得了公安部颁发的科技进步一等奖。作为创新药，断金

戒毒胶囊整个研发需要进行 I、II 及 III 期临床试验，能否最终成功

研发，获取上市仍存在较大不确定性。 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

否 

活动过程中所使

用的演示文稿、提

供的文档等附件

（如有，可作为附

件） 

否 

 


